

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 19 DE ABRIL DE 1904

NUMERO 568

Manuel Collado  
Pedro Alvarado  
Manuel Alvarado h.

PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 227

Guadalupe

Teléfono 218

## EL ALMACÉN

### "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar. "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C<sup>o</sup>,

(antes Pagés hermanos sucesores).

## Compagnie Generale Transatlantique

El vapor Correo LA NORMANDIE de 6,489 toneladas, 6,500 caballos y de 17½ millas, que antes estaba en la línea de New York al Havre, saldrá de Colón para San Nazaire el día 3 de junio próximo haciendo escala en Puerto Colombia, Cartagena, Puerto Cabello, La Guayra y las Antillas francesas. Reuniendo un número de quince pasajes para Europa tocará este vapor en Limón y saldrá el día 1º de junio. El mismo vapor regresará de San Nazaire el día 9 de octubre próximo, asegurando así á los pasajeros en las dos direcciones viajes tan rápidos como confortables. Para más informes y reservar camarotes dirigirse á las oficinas de FELIPE J. ALVARADO & C<sup>o</sup>, Agentes.—Abril 6. 15 v.

## La mejor hacienda para engorde de ganado

Se vende en Turrialba, á diez minutos de la estación del Ferrocarril, una hacienda de 436 manzanas, de las cuales 400 de magníficos repastos y el resto de bosques con aguadas muy buenas y abundantes. La hacienda engorda con facilidad más de 600 novillos. Las desmontadas y demás gastos de asistencia no llegan á C. 2,000-00 anuales. Al precio de C. 100-00 manzana, en que se vende, produce el capital invertido más de 30 ojo anual. Se vende parte al contado y resto á plazos. En esta imprenta informarán.—15 de abril. 1 m. alt.

## El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa  
Modesto MartínezOFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

APARTADO 109

### Oficial

Al comandante mayor don Juan García se le da de baja del servicio de las armas y se nombra interinamente para el puesto de alcaide de la cárcel al teniente don Antonio Alvarez Quesada.

### De Tres Ríos

En la actualidad se preparan varias parejas para unirse por medio del matrimonio.

—La cañería está ya al terminarse. La estación lluviosa ha dado principio, por lo que nos dueños de casas debían mandar á arreglar sus aceras q' están en mal estado. Veríamos con gusto que de vez en cuando la policía tomara nota de los niños que acostumbran montarse en los carros del ferrocarril, en el momento que llega ó se va, para evitar así una desgracia.

—Los "penes" de 18 á 20 años abundan mucho en ésta. Sería conveniente que evitaran ese juego de manos, pido..... Es consejo que les damos.

—Escuelas. La plaza de 4º año está vacante. Proponemos á los siguientes maestros para ese cargo: don Manuel Alvarez, don Tobías Calvo y don Carlitos Pacheco. Los primeros residentes en la antigua metrópoli y el último, actual Director en la Escuela de la Uruca.

La Junta de Educación ha proveído de útiles á las escuelas para los niños pobres. ¡Magnífico! Noticioso de EL NOTICIERO.

### La guerra ruso-japonesa

(Despachos del día 17)

San Petersburgo, 16.—Ayer tarde corría el rumor en ésta de que el Gran Duque Cirilo había muerto de sus heridas.

París, 16.—Anuncia la legación japonesa que el informe del almirante Urius demuestra que un torpedero japonés hundió el "Petropaulovsk" y averió el "Pobieda". Dice además que no es cierta la noticia de que se hiciera uso de submarinos por no tener los japoneses esta clase de naves. El Japón tributa altos elogios á Makaroff. En la iglesia griega se celebró esta mañana una misa de "requien" por el descanso de las almas de las víctimas del "Petropaulovsk". Asistieron el Embajador ruso y su séquito, los empleados del ministerio de Relaciones Exteriores, el Embajador francés cerca del gobierno de San Petersburgo y representantes del ejército y armada franceses. Informes recibidos en los círculos del gobierno ponen fuera de duda que se ha verificado una batalla naval entre la flota japonesa compuesta de 14 navíos y la fuerza al mando de Makaroff. Por esta razón, los altos funcionarios del gobierno están dispuestos á creer que la destrucción de los navíos rusos y la pérdida del almirante, resultó de este combate.

Tientsin, 16.—Se asegura en ésta que el motivo del lento avance del ejército japonés es por cuanto el 12 por ciento de la tropa padece de una enfermedad maligna que parece una especie de beriberi.

Washington, 16.—El Gobierno ruso ha hecho saber que los corresponsales que ocupen el telégrafo sin hilos serán tratados como espías y fusilados.

San Petersburgo, 16.—En camino para Puerto Arturo partió hoy de Sebastopol el Almirante Skrijdloff. Pasará por ésta á fin de recibir las últimas instrucciones del Czar. A la fábrica Creusol se ha hecho un pedido de artillería ligera cuyo valor asciende á 2,000,000 de rublos.

San Petersburgo, 16.—El desastre del miércoles ha puesto fin á la esperanza que se tuvo de que la malhadada escuadra de Puerto Arturo tomaría la ofensiva. Hasta que no esté reforzada con la flota del Báltico no constituirá factor agresivo en las operaciones. Mientras no lleguen refuerzos la táctica de los rusos será la de defender Puerto Arturo y la de conservar bajo la protección de las fortalezas lo que ha quedado de la flota. Temporalmente, por lo menos, la fé en el triunfo naval muere con Makaroff. El pueblo ruso espera que el ejército, en el cual se tiene mucha confianza, reparará los reveses y angustias sufridos en el mar. Como resultado de la impresión que produjo la pérdida del Petropaulovsk, hay cierto pesimismo y, en consecuencia se oyen hablar muchos desatinos. Esto no es extraño, más si se toma en cuenta el fatalismo inherente al carácter ruso.

Como ejemplo de esto se puede citar el espectro de complicaciones extranjeras que se ha levantado. Se dice también que el Petropaulovsk fué volado por un submarino que Inglaterra proporcionó al Japón. Esto por supuesto implicaría la guerra con la Gran Bretaña. Siguiendo esta misma idea, se dice que el Parlamento británico ha dado permiso para despachar al territorio del Tibet fuerzas nativas de la India, lo que significa, naturalmente, que la Gran Bretaña se prepara para ayudar á su aliado, mediante un avance contra el Asia Central. Estos rumores no encuentran eco alguno en los círculos responsables. Antes por el contrario, causa asombro la confianza que se muestra en el pronto cambio de fortuna tan luego empiecen las operaciones terrestres. Reina la opinión en ésta de que los japoneses harán otro ataque á Puerto Arturo, con el objeto de cerrar del todo la entrada ó tal vez considerarán la flota enemiga totalmente destruida, debido á la inferioridad, y procederán á desembarcar fuerzas en la península de Liao Tung. No causaría sorpresa si los japoneses tratasen de cercar Puerto Arturo por el lado de tierra. Notician que desde el cerro de oro está á la vista la escuadra japonesa. El General Kuropatkin está concentrando su segunda línea de defensa entre Mukden y Liao Yang. Pronto tendrá entre estos dos puntos 120,000 hombres. A las 5 p. m. el príncipe Galitzini telegrafió que está mejor el Gran Duque Cirilo y que se halla con su hermano Boris en el Cuartel General de Liao Yang. A bordo del Petropaulovsk perecieron 28 oficiales, incluyendo al capitán Vasiliéff, todos pertenecientes al navío, el almirante Makaroff y 14 miembros de su Estado Mayor, incluyendo al contra-almirante Molas, Jefe del Estado Mayor y al teniente Voncohe, edacán del Gran Duque Cirilo. Encontrábase á bordo en calidad de huésped, de Makaroff, el famoso pintor ruso Verestehagin.

Seúl, vía Shanghai, viernes.—El desembarco de fuerzas japonesas ha sido trasladado de Chinampo á Chulan, punto situado á 40 millas solamente de Wiju, donde se está concentrando el ejército japonés del Norte. No se pueden obtener noticias exactas relativas al número de tropa desembarcada, pero juzgando por el número de trasportes, éstas no pueden ser menos de dos divisiones.

Chemulpo, 16.—El desembarco de fuerzas japonesas continúa aquí. Es sin duda intención de los japoneses concentrar una inmensa fuerza en Wiju antes de intentar el paso del Yalu. De Fusan avisan que el ejército japonés se ocupa activamente en la construcción de ocho fortalezas, con el fin de prolongar el ferrocarril que están construyendo de dicho punto á Seúl. En Masampo también hubo gran actividad militar. Se están construyendo grandes fuertes para la protección del excelente puerto que está situado á la entrada del canal de Corea. No hay palabras para exagerar la importancia de este puerto, pues el estrecho en referencia es la única vía de comunicación por mar entre Puerto Arturo y Vladivostok.

París, 16.—Un perito en asuntos militares se expresa del modo siguiente: El objeto perseguido por los japoneses de embotellar la flota rusa en Puerto Arturo, ha dado por resultado la destrucción del Petropaulovsk y la del torpedero Bezstrashni y ha puesto fuera de combate el acorazado Pobieda. Esto ha disminuido de tal modo la eficacia de la flota, que ya es incapaz de oponerse á la de Togo. Además una horrible incertidumbre se presenta al Comandante ruso con respecto á la posición de las minas colocadas para la defensa de la rada y de aquellas que los japoneses han sembrado. Esta incertidumbre tendrá el efecto de hacer muy circospectos á los capitanes de los diferentes navíos y, de consiguiente, éstos no se moverán del fondeadero sino sólo en el caso de imperiosa necesidad. Así es que hoy día Puerto Arturo se halla completamente bloqueado, sin que los japoneses tengan que ocupar un solo navío en el bloqueo. De aquí en adelante podrán utilizar todos sus navíos en el desembarco de su tropa ó para apoyar las operaciones del ejército sin tener interrupción de parte de la escuadra embotellada.

San Petersburgo, 16.—Un despacho del Virrey Alexeieff para el Emperador dice lo siguiente: "Desde las 9.15 a. m. hasta á medio día de hoy la flota japonesa en dos divisiones bombardeó alternativamente las fortalezas y la población cerca del promontorio de Liao Fashin. Dispararon 185 proyectiles. La escuadra rusa, incluyendo el Pobieda, contestó con fuego zampuseador. Las fortalezas también tomaron parte feliz en el fuego. Nuestras pérdidas en tierra fueron 7 chinos muertos y 5 soldados y 3 chinos heridos. Los navíos rusos no sufrieron daño alguno y á bordo de ellos no hubo pérdidas de vida.

Londres, 16.—El corresponsal del Standart, en San Petersburgo, avisa que corre el rumor de que la flota de Togo condujo una fuerza de tropa japonesa á un punto sito al Norte del Yalu donde desembarcaron 12,000,000 hombres. Las fuerzas rusas que estaban ocultas atacaron de improviso haciendo á los japoneses retroceder y á los navíos y causándoles enormes pérdidas de gente y de artillería.

París, 16.—El corresponsal de La Matin en San Petersburgo envía una conferencia que celebró con el Gran Duque Vladimir en que después de darle pormenores del telegrama que

recibió del Gran Duque Boris que aclara como se salvó Cirilo, pasa á decirle lo siguiente: Aquí todos creemos que la catástrofe acontecida al Petropavlovsk fue causada por un submarino japonés que lanzó un torpedero, el cual alcanzó el acorazado cerca de la maquinaria causándole la explosión de las calderas. Sabíamos que los japoneses tenían dos submarinos, pero jamás los creímos tan breves que despachasen naves diminutas á una distancia tan larga de la flota, y aun arriesgarlas cerca de la entrada. Estoy seguro de que el submarino que destruyó el Petropavlovsk se fue también al fondo". Preguntado si tenía otra teoría relativa á este desastre, dijo que no. No es posible que las minas sembradas por los japoneses hayan sido arrastradas por la corriente hasta la entrada.

(Recibidos á la 1-30 p. m.)

Berlín, 17.—En los círculos del gobierno reina inquietud con respecto á la actitud de China la cual está justificada hasta cierto punto, por las noticias poco satisfactorias que publicó la prensa. El corresponsal del Tageblatt en San Petersburgo informa que la misma duda reina en Rusia relativa á la neutralidad china pues se han recibido noticias de que aquel imperio ha movilizad y despachado á la frontera, una fuerza considerable de tropa bien armada. Todos los generales chinos de reconocida habilidad han salido de Pekin para sus respectivos puestos. El comandante en jefe general Ma, partió de incógnito y ha establecido su cuartel cerca del gran muro. Se ha despachado una fuerza de tropa china á Kalgan, Mongolia, donde su llegada motivó gran alarma en la tropa rusa. Hasta la vez sin embargo la guardia de la legación alemana, es la única que ha adoptado precauciones entre los destacamentos europeos. El virrey Hu ha recibido instrucciones de reunir en Chonal la flor de la tropa china. La corte probablemente se retirará de la capital. En un interview el ministro chino expresó duda con respecto á la presencia de oficiales japoneses en el ejército chino por la razón de que en la actualidad el Japón no se halla en condición de dispensar el servicio á sus oficiales. Además, carecen de fundamento las noticias de que en China reinan simpatías pro-japonesas. Corren con persistencia rumores de que Puerto Arturo ha caído en poder de los japoneses.

San Petersburgo, 17. Corre con mucha persistencia en esta el rumor de que se ha perdido el acorazado ruso Sebastopol. El gobierno no tiene aviso de que haya acontecido tal desgracia, antes por el contrario, el último telegrama que se recibió en ésta anuncia que el almirante Alexeieff lo había escogido como insignia.

Washington, 17.—Una de las principales empresas de telégrafos sin hilos ha presentado á la Secretaría de Estado una enérgica protesta contra el decreto del virrey Alexeieff, relativo á que los corresponsales de la prensa que ocupen el telégrafo sin hilos durante la guerra, serán tratados como espías. La Secretaría ha tomado nota de la protesta pero probablemente siguiendo un precedente casi invariable, no hará nada en este asunto.

San Petersburgo, 17.—Le Journal publica lo siguiente de su corresponsal en ésta: "Un oficial chino que llegó á ésta hoy asegura que el ejército del Norte de China se compone de 100,000 hombres bien equipados al mando de numerosos oficiales, incluyendo á 130 japoneses disfrazados. La mitad de esta fuerza está acantonada á lo largo de la frontera de Manchuria y la otra mitad en la provincia de Pe-chi-li.

San Petersburgo, 17.—Un despacho de extremo Oriente avisa que ya se encontró el cadáver del pintor Verestchagin, quien pereció en el hundimiento del Petropavlovsk. En un artículo de fondo el Russe dice: "Para Francia y quizás para toda Europa el convenio anglo francés constituye el cambio de rumbo de la política. Contra su gusto Francia se sentía arrastrada hacia Alemania. Reconciliarse con la Francia á toda suerte ha sido la tarea principal del reinado del Emperador Guillermo, pero además del camino de Berlín, queda otro abierto, el de Londres.

Londres, 17.—Se dice que el vapor Columbia de la Hamburguesa americana que arribó ayer á Nueva York será vendido al gobierno ruso cuando regrese á Hamburgo.

Seúl, 17.—Toda la cuadra que ocupaba el Palacio Imperial, la cual mide 450 varas en cuadro, quedó en escombros, incluyendo las piezas privadas de

la Emperatriz, las oficinas de gobierno y el cuartel de la guardia imperial. La falta de agua y de aparatos para apagar el fuego impedían que tuvieran éxito los esfuerzos que se hacían con ese fin. No hubo pérdidas de vida.

San Petersburgo, 17.—A medida que vienen llegando las versiones revisadas del desastre ocurrido en Puerto Arturo se aumenta la convicción de que el Petropavlovsk fué hundido por el enemigo, quien gracias á la neblina pudo arrimarse lo suficiente para lanzar una serie de torpedos, de los cuales uno ó más alcanzó al acorazado insignia y otro al Pobieda. Este apenas pudo regresar al puerto y allí se varó. Ahora se haya completamente fuera de combate. Se siente gran pesar por la muerte de aquel espléndido hombre y gran pintor.

### Noticias diversas

Lima, 17.—Hoy hubo en ésta un nuevo caso de bubónica.

Pensacola, Florida, 17.—En contra de la creencia general, el acorazado "Texas" triunfó sobre todos los navíos al blanco con el cañón de 12 pulgadas, por lo rápido y certero de sus tiros. Este navío alcanzó el "record", pues en puntería general fué el 87 por ciento de tiros certeros ó 2 por ciento mejor que el "Wisconsin", navío que se considera el mejor de la armada. En una serie de tiros el "Texas" hizo once certeros en 10 minutos.

Buenos Aires, 17.—Se han suspendido las negociaciones de la venta de los vapores de guerra argentinos, debido á que la casa europea que las había entablado no pudo dar una garantía satisfactoria.

### De Panamá

Panamá, 17.—Ayer tarde arribó á ésta el navío de guerra "Padilla", trayendo á su bordo algunos prisioneros incluyendo á Clodomiro Castillo, ex-revolucionario liberal. Se alaga que trataban de trastornar el orden en el Istmo de Darien cerca de la frontera de Colombia. No se le da importancia al asunto.

NOTA.—El general Castillo está en Costa Rica. Lo acabamos de saludar hoy en nuestra oficina. Es falso, pues, lo dicho por el cable.

París, 17.—Están ya completos todos los documentos necesarios para el traslado á los Estados Unidos de la propiedad del Canal de Panamá. Incluyen largos inventarios de lo que pertenece á la compañía tanto en Panamá como en ésta ó en cualquier otra parte. Estos documentos han sido examinados cuidadosamente por los licenciados Day y Russell. El papel más importante es el contrato de venta. En él se exponen todas las negociaciones preliminares entre los Estados Unidos y la Compañía y que dieron por resultado el cambio de propiedad á los Estados Unidos, mediante el pago de 10 millones de dólares á los tenedores de bonos de la compañía. El contrato se firmará inmediatamente después de la reunión de los accionistas.

### Los alemanes en Africa

Berlín, 16.—Avisan de Windhoek, Africa Suroeste alemana, que las fuerzas alemanas tuvieron un combate con la tribu de los Herreros en Okolumba el 9 del presente, en que murieron un capitán, un primer teniente y seis hombres de tropa.

### Comisión Permanente SU REUNION DE AYER

Ayer á las 8½ a. m. celebró sesión la Comisión Permanente bajo la Presidencia de don Pedro Zumbado y con asistencia de todos sus miembros.

Se le dió tercer debate y se aprobó después de una larga discusión, el proyecto de ley del Poder Ejecutivo, encaminado á que se le autorice para emprender las obras necesarias para el saneamiento de la ciudad de Limón. El diputado Alvarado se opuso terminantemente á la aprobación del artículo IV del proyecto en referencia. Este dispone que el impuesto que el Poder Ejecutivo queda facultado para establecer sobre la propiedad inmueble en la ciudad del Limón, no exceda de seis céntimos de co-

lón al año por metro cuadrado de superficie, y que debe pagarse por trimestres adelantados. El señor Alvarado opinaba que el impuesto era muy crecido, y que ya los vecinos de Limón estaban gravados con otro impuesto sobre higiene.

Se emitió la ley, sin ninguna objeción, bajo el número 22.

—Se le dió tercer debate al proyecto de decreto del Poder Ejecutivo que autoriza al Municipio de San José para contratar un empréstito exterior que no exceda de \$60,000 oro americano, para invertir su producto en la construcción de cloacas y mejoras de la cañería de esta ciudad.

Se emitió la ley bajo el número 21.

—La Mesa quedó autorizada, por moción del diputado Sáenz, para aprobar definitivamente del acta de esta sesión, con el objeto de que las leyes emitidas surtan sus efectos desde su sanción por el Poder Ejecutivo.

A las 10½ terminó la sesión.

### La fiebre amarilla en Alajuela

Lo que dice el señor Presidente de la Facultad de Medicina

Diez casos; seis fatales

Con el objeto de dar á nuestros lectores una información completa y verídica acerca de la aparición y desarrollo de la fiebre amarilla en el barrio de Concepción de Alajuela, nos acercamos ayer al doctor don Pánfilo J. Valverde, presidente de la Facultad de Medicina. El doctor Valverde nos recibió con mucha amabilidad, y nos facilitó los datos siguientes:

ORIGEN DE LA FIEBRE

El 20 de diciembre del año pasado, dejó de existir en el barrio de La Concepción, muy cercano á la ciudad de Alajuela, un hombre que llegó enfermo procedente de Santa Clara. Murió sin asistencia médica y no fué sino mucho tiempo después cuando pudo averiguarse, por la constatación de los síntomas, que la enfermedad de que padecía era la fiebre amarilla.

DESARROLLO DE LA PESTE

A fines de febrero, es decir, unos dos meses después enfermó de fiebre amarilla un individuo de apellido González, que vivía en un lugar cercano á la casa donde murió el primero. Este caso fué también fatal. A principios de marzo, unos diez días después de muerto el anterior, aparecieron cuatro casos á un mismo tiempo. Unos de estos se salvaron y otros murieron.

A los diez días de muerto uno de los anteriores, aparecieron simultáneamente cuatro casos más.

A los diez días hubo un nuevo caso, el cual logró salvarse.

A los trece días de la convalecencia del anterior apareció un caso en una mujer, que es el único enfermo que hay en la actualidad bajo la jaula de alambre. Ayer estaba ya en el período de la convalecencia.

LA FACULTAD MEDICINA Y EL GOBIERNO

Al aparecer los primeros cuatro casos simultáneos, el doctor Cortés dió parte al Gobierno y á la Facultad de Medicina, la cual ordenó la desinfección de las habitaciones de enfermos y la concentración de los mismos. El Gobierno dió amplios poderes al doctor Cortés para que pudiera poner en práctica las ordenes de la Facultad.

Se aislaron los enfermos en una casa que principió á fungir de Hospital y situada casi en el centro de Alajuela. Una comisión de médicos enviados por la Facultad, y entre los cuales se contaba el doctor Valverde, visitaron el barrio infestado y tuvieron oportunidad de apreciar la labor desempeñada por el doctor encargado del servicio de los enfermos.

ASISTENCIA MÉDICA Y MEDIDAS PROFILÁCTICAS

De acuerdo con la Facultad, el doctor Cortés mandó arreglar los desagües y secar los pantanos. En los lugares en que había aguas estancadas se regó petróleo en cantidad suficiente para evitar la propagación de los mosquitos.

La casa que sirve de Hospital fué desinfectada cuidadosamente y los enfermos son colocados bajo jaulas de alambre cedazo y asistidos cuidadosamente por enfermeros inmunes.

En el concepto del doctor Valverde, el doctor Cortés merece un aplauso por la actividad escrupulosa que ha desarrollado en el desempeño de su puesto, y es muy de sentirse que algunas personas de Alajuela hayan usado términos duros contra él por el simple hecho de haber declarado, como era su deber, que la peste de Concepción era fiebre amarilla.

LA PESTE CEDE.—NUEVO HOSPITAL. La peste va cediendo y como antes dijimos, el último caso se encuentra en el período de convalecencia. Pero, por previsión, la Facultad ha ordenado que en caso de que la fiebre continúe, se habilite para hospital la casa de enseñanza de Concepción que es la única que presta alguna comodidad. Las escuelas del barrio no se han abierto aun con motivo de la peste.

Damos las más expresivas gracias al ilustrado doctor Valverde por los datos que se sirvió suministrarnos.

### Más sobre la fiebre amarilla

Alajuela, 18 de abril.—El Gobierno ha designado al doctor Inkster para que en asocio del doctor Cortés trate de combatir la epidemia reinante en el barrio de la Concepción. No se ha presentado ningún nuevo caso de fiebre.—Corresponsal.

### LUTO

Ayer dejó de existir en la ciudad de Cartago el venerable anciano don Jesús Pacheco, padre de una numerosa y distinguida familia.

Su muerte ha sido muy sentida no sólo en la vieja metrópoli sino en esta capital en donde era justamente querido y respetado el señor Pacheco.

A su inconsolable esposa é hijos presenta este diario las muestras de su sincera condolencia.

### Una mujer envenenada

Se salva milagrosamente

El domingo á medio día en poco estuvo que fuera víctima de un envenenamiento una muchacha llamada Angélica (a) Calleya que habita en una casa contigua al chinchorro de Peralta, por la Estación.

El hecho fue casual y estuvo así: Un niño hijo de ella le habían aparecido unos cuantos parásitos en la cabeza y para destruirlos había comprado un poco de precipitado y calomel, que le habían dicho era bueno. Además, ella se encontraba un tanto indispuesta y compró también un poco de ipecacuana para tomar. Sin saber cómo y sin explicárselo siquiera ella misma, reunió los dos medicamentos y se los tomó. A los pocos momentos le sobrevino el consiguiente malestar y descomposición, producidos por los efectos del precipitado y del calomel; pero felizmente había tomado también la ipecacuana, activo emético que la hizo arrojar. El doctor Toledo fue llamado á tiempo y la atendió hasta que estuvo fuera de peligro.

### Corte Suprema de Justicia

Ayer, á la hora de costumbre, celebró sesión la Corte Suprema de Justicia, bajo la presidencia de don Manuel Vicente Jiménez.

—Se nombró á don Jerónimo Sancho Guevara, primer escribiente del Juzgado Civil de Cartago, con el carácter de interino, mientras dure la licencia concedida al propietario don Telésforo Peralta Marín; y en reposición del señor Sancho Guevara que ocupaba el puesto de primer escribiente de la Alcaldía 1ª, se nombró á don Carlos Cubillo Obando, con el mismo carácter.

—Se le concedió licencia para separarse de su puesto por tres meses, con goce de la tercera parte de su sueldo, á don Antonio Riotta, Secretario de la Alcaldía de San Rafael de Heredia, y se nombró para que le repusiera por todo el tiempo que dure la licencia, á don José J. Zamora.

—Se nombró á don José J. García, escribiente interino de la Alcaldía de Golfo Dulce, en lugar de don Pedro Monge García, á quien se le concedió licencia por enfermedad.

—El Juez Civil de Alajuela transcribe un oficio del Alcalde de San Pedro de Poás, en que le comunica la necesidad de crear una plaza de notificador sin sueldo, por las grandes distancias que separan aquella villa de varios distritos,

para la mejora del servicio, é indica para ocupar ese puesto á don Juan Ovidio Durán. Se resolvió de conformidad.

—Se le concede al Juez Civil y del Crimen de la comarca de Puntarenas, Liedo, don Pablo M. Rodríguez, la licencia que solicita para separarse de su puesto por dos meses, contados desde el 20 del que corre, y se nombra para que le sustituya al Liedo, don Frbio Baudrit.

—Se nombró á don Manuel Quirós Carranza Alcalde 2º suplente de este cantón por estar vacante esa plaza.

—La reo María Luisa Valenzuela, presa en la Cárcel de Reclusión de Mujeres por el delito de lesiones, solicita se le commute la pena que le fue impuesta por la de confinamiento. Se declaró sin lugar la solicitud.

—El señor Presidente observó que el puesto de Alcalde de la Cárcel de Reclusión de Mujeres estaba vacante y que se debía proceder á su nombramiento. Agregó, además, que si bien es cierto que hasta ahora la Corte no había hecho ningún nombramiento de tal naturaleza, ya era tiempo de romper con esa costumbre, pues el Reglamento de Cárcenes dispone que son de nombramiento exclusivo de la Corte, los Alcaldes de las mismas.

Quedó nombrado para ocupar ese puesto don Ignacio Merino.

—Los reos Enrique y Luis Guevara, vecinos de Mata Redonda, solicitan se les commute en multa el resto de la pena que les falta por descontar y que les fue impuesta por el delito de homicidio en la persona de Jenaro Montero. Se resolvió favorablemente.

—Se autoriza á don Jorge Herrera Paut para ejercer el Notariado, en virtud de haber rendido á satisfacción la fianza de ley y de haber presentado su título en forma.

Salieron electos los Liedos, don Gerardo Castro, don José Ramón Ohavarría y don Luis Castro Ureña para conocer respectivamente, en reposición del Conjuez, Liedo, don Matias Trejos en las siguientes causas: en la de don Avilino Alsina contra doña María v. de Lines; en la que se sigue contra Marcos Miranda Quesada por lesiones, y en la del Ministerio Público contra la Institución Barroeta.

A las 3 p. m. se levantó la sesión.

POR TELEGRAFO

Otro caso de fiebre amarilla

Alajuela 18. (Recibido á las 4 p. m.) Ha aparecido otro caso de fiebre amarilla en la Agonia, punto muy cercano al centro de Alajuela.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

GRATIFICACION

Se dará á la persona que presente en el despacho del Gobernador de esta provincia un diamante montado en una corona con tornillo que se perdió el 4. v. Abril 19.

AVISO

La oficina de Rohormoser Hermanos se ha trasladado á las piezas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional 10 v. alt 9 de abril.

MOVIMIENTO DIARIO

Defunciones

Día 17.—Pedro María de Jesús Torres, un año, cinco meses y nueve días, hijo de Ignacio Torres, distrito del Hospital.

Mercedes Badilla, cinco días, hija de Balvarena Badilla, distrito de Catedral.

Día 18.—No hubo.

Bautizos

Patroquia del Carmen.—Día 17. Juan Rafael, hijo legítima de Carlos Narvaez y Josefa Coronel.

Otilia, hija natural de Josefa Berrocal. Rosalia hija legítima de Eustaquio Bermúdez y Teresa Orozco.

Miguel Angel, hijo natural de Evangelina Montero.

María Delfina, hija legítima de Andrés Obando y Vicenta Sánchez.

Isaac Toribio, hijo natural de Fidelina Alvarado.

Amelia, hija legítima de Eliseo Muñoz y Magdalena Sandí.

Matrimonios

José María Calvo con Juana Morales.

Mercedes Garita con Adelaida Madrigal.

Federico Arguedas con Isolina Romero.

Patroquia de la Merced.—Se niegan á dar movimiento.

Vistas para hoy

Sala Primera. Alejandro Solano contra sucesión de Martina Solano, 1 p. m.

Sala Segunda.—Benjamín Fonseca, 1 p. m.

Juan Avalos Salazar, 2 p. m.

Cárcel

Día 18.—Entraron: Rafael Díaz Chacón, por lesiones; Leoncio Miranda, por hurto; Evaristo

Soto Gómez, por depósito de aguardiente clandestino.

Salió Evaristo Morales Duarte.

CRONICA

Decoración

de cemento, ladrillo mosaico fino y corriente desde C 6 hasta C 12 por metro cuadrado, ladrillo esmaltado para baños octagonal y cuadrado. En la Exposición Permanente de Francico Tenca.

Ataque

Una pobre muchacha, sirvienta, fué ayer á medio día víctima de un fuerte ataque en la puerta de la tienda de los señores Herrero Hermanos. Algunos dependientes del establecimiento la atendieron.

Contrabando

En casa de la sucesión de Trinidad Soto el Resguardo tomó un depósito de aguardiente clandestino. En la Inspección de Hacienda se instruye la sumaria.

Fiebre amarilla en Curridabat

Anteayer corrió la especie de que en Curridabat había aparecido un caso de fiebre amarilla. El Agente de Policía de ese barrio hizo llamar al médico del pueblo, doctor Toledo, quien reconoció al paciente y declaró que la enfermedad que tenía eran unas calenturas palúdicas, contraídas en Puntarenas, de donde había venido. El es de apellido Chinchilla y ha trabajado por mucho tiempo en aquel puerto.

Suicidio

Cuenta "El Centinela" que el viernes puso fin á sus días el joven don Lucas Méndez, disparándose un tiro de rifle en la boca. No será algún Lucas Gómez, colega?

Destrucción de casas

La Municipalidad ordenará dentro de poco la destrucción de las casas que están situadas en el punto Peoresnada, á un lado del camino de la Uruca, por estar éstas edificadas en terrenos de propiedad nacional. Esta disposición se tomará en virtud de repetidas quejas de varios hacendados, quienes alegan que sus fincas han perdido mucho, que les han quitado el frente y sobre todo que las han dejado encerradas, pues no tienen salida á la carretera.

Riña

En la esquina S. E. del mercado dos individuos de Sabanilla, llamados Joaquín Hernández y Antonio Rodríguez, se propinaron unos cuantos golpes por cuestiones de poca monta. La policía intervino y condujo á los pleitistas al cuartel.

De Administración

Desde la fecha, la Administración de EL NOTICIERO ha sido refundida en la Redacción.

Toda correspondencia concerniente á la Administración dirijase así: "Señor Administrador de EL NOTICIERO". Abril 5.—10 v.

Por un chayote

Un verdulera del mercado armó camorra ayer con una compradora porque ésta echó en la canasta un chayote más de la cuenta. El vocabulario del caso menudeó y el marido de la reclamante llegó á poner término á la gresca.

Escándalo

Se nos asegura que el sábado último en la noche un empleado público que vive cerca de "La Justicia Social" desarrajó la puerta de la casa en que vive escandalizando con sus ultrajes con frecuencia á una de esas mujeres que no deben vivir por ese lado en que habitan personas honrables, máxima cuando están á menos del radio de los planteles de enseñanza que prescribe la ley.

Por el arte

Catorce jóvenes que durante nueve meses han estado solfando en el pueblo de San Antonio de Desamparados elevaron una solicitud al Ministro del ramo para conseguir los instrumentos del Supremo Gobierno. Ojalá les sean concedidos.

Aclaración

El Dr. Ramón Gallegos, médico del pueblo de San Mateo, nos ha suplicado que hagamos la siguiente rectificación: Según informe que emitió y que se halla en la Gobernación de Alajuela, él no dictaminó que Jesús Ortiz sufriera de lepra, uno que era un caso de los llamados elefantiasis guarum y que recomendó, por tanto, que lo encerraran en el Hospicio de Incurables y no en el de leprosos. No es, pues, exacto que dicho médico incurriera en error, según le han atribuido facultativos de ésta.

Qué delicados!

El domingo pasado no hubo recreo en el Morazán por cuanto cayó una pequeña garúa. Los señores músicos deben estar muy delicados ó tienen gran miedo de resfriarse pues aunque antes de las cinco de la tarde ya el pelo de gato había cesado, no pareció por allí ni el maestro Chaves, ni cosa que se le pareciera. La concurrencia que asistió fué numerosa sobre todo del bello sexo. Cuando será que el maestro Chaves demuestra algo de cariño por el arte!

Valioso testimonio

Señor Tesorero de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, Lic. don Antonio Vargas.—San José.

Muy ser mio: Dirijo á usted la presente como un testimonio de gratitud hacia esa benefactora institución, acusando al mismo tiempo haber recibido en efectivo el resto de la póliza en que estaba asegurado mi difunto esposo don Paulino J. Brenes quien cotizaba en esa sociedad con C 1 00 habiendome sido entregados por su digno medio la diferencia para saldar dicha póliza que que alcanzó á C 501 30 cts. quedando de usted su muy atenta servidora.—Francisca C. v. de Brenes.—Cartago Abril 13 de 1904.

Notas personales

Ayer partió con rumbo á Nueva York en viaje de salud nuestro amigo don Adolfo Cañas, quien va acompañado de su distinguida señora.

Paseo muy feliz deseamos para tan apreciables viajeros, y que Adolfo recupere su salud en la tierra de Washington.

Acto bárbaro

Por el lado del Panteón se consumió el domingo en la mañana un hecho verdaderamente brutal. Rafael Díaz Chacón, ex-policia, de unos treinta y cinco años de edad, le propinó una soberana paliza á su mujer, llamada Vicenta Monje, y á un niño hijo de ambos, de doce años de edad, de nombre Francisco, con la circunstancia agravante de hallarse ella, la mujer, en cinta. La Chacón se encuentra en cama de cuidado y pocos momentos después del hecho fué atendida por el doctor Toledo. El ex policia se halla preso en la cárcel y la causa pasó á conocimiento del Juez 1º del Crimen.

SERVICIO DE LA NOCHE

Anoche fué conducido á la Agencia 2ª de Policía un hombre de apellido Valverde por riña con otro individuo. Una vez en la Agencia, Valverde principió á alegar con su contrario y terminó por darle de bofetadas ante los empleados de la oficina. Fué enviado inmediatamente á la cárcel.

Por falta de "quorum" no celebró anoche sesión la Facultad de Medicina. Concurrieron los doctores Francisco Rucavado, Marcos Zúñiga y Amancio Sáenz.

Anoche celebró sesión la Liga de Obreros. Como de costumbre concurrimos, á tomar nota de lo que se tratara, y nos tuvimos que retirar sin hacerlo por habérsenos manifestado que la reunión era secreta.

COMUNICADOS

El niño Máximo Polini

Habíamos oído hablar de las capacidades artísticas de este niño. Asistimos al concierto del sábado y nuestra sorpresa fué grande. A la maestría con que ejecuta, une el gusto y el sentimiento.

No podía ser de otra manera. El pequeño artista tiene sangre italiana y esto basta.

Ya sabemos que en materia de arte, los hijos de la bella Italia se llevan la palma.

Sólo ellos saben darle á la música ese sentimiento dulce y delicado que nos hiera en lo más profundo del alma y hace estremecer hasta la última fibra de nuestro corazón.

Suplicamos al jovencito Polini no desmaye en su carrera. Y á su padre, el apreciable caballero don Hector, nos permitimos hacerle una indicación. Mande este niño á un conservatorio de música europeo á continuar sus estudios, para alcanzar el puesto que merece en el templo del arte, para gloria del país y satisfacción de él y de su padre.—Artistas.—San José 18 de abril de 1904.

De Guadalupe

En el Nº 115 del periódico "La Patria", correspondiente al 29 de Marzo próximo pasado, aparece publicado un memorial cubierto con unas trecientas firmas proximately, gran parte de ellas á ruego, dirigido al señor Ministro de Gobernación y Policía en el que, "en uso del derecho de petición que garantiza la Constitución de la República", solicita la "trup" de firmantes, vecinos del cantón de Goicoechea, la remoción del actual Jefe Político del mismo, caballero don Mateo F. Fournier.

Para desvanecer lo afirmado por los petentes en el expresado memorial, no entraremos á enumerar las buenas cualidades que, ya como autoridad, ya como particular adornan á nuestro Jefe Político; que él, aparte de ser harto conocido como persona decente, culta y bien educada, está muy por encima—así por su educación como por su instrucción—de los que á falta de hechos graves y ciertos que aducir en su contra para conseguir su objeto, se vienen haciéndole cargos por demé más injustos y absolutamente falsos como se verá; pero sí pondremos de relieve la feroz audacia de los que en tropel, como las ranas de la fábula pidiendo rey, se dirigen al señor Ministro del ramo solicitando la separación del señor Fournier del puesto que dignamente desempeña.

Para mayor brevedad y claridad de lo que nos proponemos demostrar, sacaremos, á relucir, como muestra tres ilustres personajes de entre los firmantes del famoso memorial: Ramón Quirós, Bartolomé Montero é Inés Ortiz.

Aseguran los señores Quirós, Montero y Ortiz, bajo sus firmas, junto con todos sus compañeros, entre otras falsedades, que el Jefe Político de este cantón don Mateo F. Fournier "no cobra los detalles legalmente autorizados,

no cuida absolutamente de la composición de caminos, etc. etc."

Ahora preguntamos al señor Ramón Quirós, rico hombre vecino de Vista del Mar, si fué á él ó no á quien por razón de pagar un detalle escolar que debió el año pasado, se le ordenó el Jefe Político Fournier de conducir y meter en la cárcel, y que á no haber pagado por él (Quirós) Secundino Varela, habría sido debidamente alojado en el "h. tol"?

Si se dice que el señor Bartolomé Montero, vecino de Guadalupe, porqué la Municipalidad anterior lo nombró á él Inspector de caminos de este cantón el año pasado, y qué razón hubo para que en su calidad de tal Inspector de caminos retirara de la Tesorería Municipal C 146,75 en varias partidas, según giros extendidos á su favor, constado así, según hemos tenido oportunidad de ver, de los troncos de dichos giros en que aparece su firma, así como en las planillas que presentó á la Jefatura antes de que le "fuera admitida su renuncia" del cargo de Inspector de caminos?

Del propio modo sírvase decirnos el valiente Inés Ortiz si C 681 05 que también retiró de la Tesorería Municipal en diversas partidas, según aparece de los giros á su favor que obran en dicha Tesorería, de las firmas ayaas que cubren los respectivos troncos y que le fueron extendidos por don Mateo en virtud de las planillas de jornales que presentó (Ortiz) á la Jefatura como encargado de la composición de caminos, el año pasado, en la sección de Calle de Blancos y San Francisco, fueron ó no invertidos en la composición de los caminos de la mencionada sección?

Ya que los Sres. Bartolomé Montero é Inés Ortiz tienen tanta audacia para afirmar públicamente que el Jefe Político desconfía en absoluto la composición de caminos y "que no cumple con su cargo cual debe hacerlo", fuerza es que estos "dignísimos" sujetos, puesto que no ha habido composición de caminos, según ellos mismos lo dicen en el memorial que firman, den cuenta de la inversión que le dieron á las partidas de dinero que retiraron de la Tesorería respectiva para el pago de las cuadrillas de peones que, según las planillas ó listas correspondientes, que obran como comprobantes en los archivos de la Jefatura Política, debieron trabajar á sus órdenes y bajo su vigilancia, el año pasado, en la composición de caminos. Y para que el señor Fournier sepa cumplir "su cargo cual debe", lo excitamos para que llame á los señores Montero y Ortiz y á todos los firmantes del "papelucho" que hayan tomado participación, el año pasado, en trabajos municipales como encargado, á rendir cuentas porque, ante todo, es preciso esclarecer esos hechos y poner la verdad en su verdadero lugar.

El "entendido y activo" Síndico don José Araya está siempre á la orden cuando de averiguaciones sobre desfalcos se trata.

Con respecto á los otros cargos que se le hacen en el citado memorial á nuestro Jefe Político, basta lo dicho para reconer la infusa falsedad de ellos y la sórdida malicia de los valientes que lanzan la piedra y esconden la mano.

Ya en otro memorial de fecha anterior al que nos ocupa, dirigido al señor Presidente de la República, dos miembros de la Municipalidad actual, Máximo Zeledón y Máximo Rojas—al señor Nicolás Zeledón no figura—precedidos por un José Cubero y seguidos de un ejército de valientes veteranos, Síndicos, Procuradores, etc., etc., piden nada menos que la separación de don Mateo de la Jefatura Política de este cantón porque es, según el ilustradísimo criterio de ellos, á más de escandaloso y viejo, inepto. Estos "modernísimos" muchachos, jóvenes de inteligencia nada común, que tienen talento para hacer cargos sin concretar ninguno, y, en fin, que poseen aptitudes hasta para frailes tienen razón que les sobra; y así podemos aplicarles aquello de "el peor de los males es lidiar con..."

Quépale la más alta satisfacción al señor don Mateo F. Fournier, que entre las numerosas firmas que cubren los memoriales mencionados, no aparece una que merezca ser notada. En efecto en ellos no se registran las honorables cuanto valiosas firmas de don Buenaventura Corrales, don Jesús Núñez, don Pilar Jiménez, don Cruz Gutiérrez, don Rafael Vargas Quirós, don Mauro Alvarez J., don José Antonio Araya, don Juan Félix Guevara; las de los señores don Francisco, Enrique, Ricardo y José J. Jiménez; las de los jóvenes don Alberto, Juan Rafael y Juan Luis Vargas Gutiérrez y Juan Félix y José Manuel Núñez Gutiérrez, y otras tantas por el estilo que sería prolijo enumerar.

La ausencia de las firmas de los señores citados en los memoriales dichos, habla muy alto en favor de don Mateo y esta circunstancia es precisamente su mejor y más legítima justificación de los cargos que gratuitamente le han hecho; y que diga lo contrario el que se atreve, así sea Municipal, Síndico, Procurador ó rico propietario de Mata de Plátano.

Oportunamente nos ocuparemos de ciertos articulejos publicados muchos días há en "El Derecho"; de las publicaciones de un celebre higienista guadalupano que escribe largo, tieso y menudo sobre la materia y que en un arranque de entusiasmo lírico escribió: "Aun están abiertas las cicatrices de la viruela....." de los actos importantes de nuestra actual Municipalidad, cuyos miembros, dice el "pulcro" cuanto "castizo" escritor de los mencionados articulejos, contra don Mateo y sus hijos, salen á la calle con "calzones" (pieza de vestir que usan hoy día los niños solamente—en Costa Rica se entiende,—desde los cuatro hasta los catorce ó quince años de edad más ó menos).

Seguramente dichos miembros municipales salen á la calle con "calzones" para llamar la pública atención ya que en el desempeño de sus cargos les es absolutamente imposible por más que en ello se empeñen. Nosotros les aconsejaríamos que omitieran los calzones y que tuvieran siempre presente aquello de "machetero á tu machete" y "zapatero á tus zapatos".

Concluimos dando las más cumplidas gracias á la persona que nos suministra los datos referentes á las partidas de dinero que retiraron de la Tesorería Municipal Inés Ortiz y Bartolomé Montero.—RURICO DE C. LIX—Abril de 1904.

# "LA CONFEDERACION"

## Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871— OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

— SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651,134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica.

— APARDO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

## PAGÉS Y CAÑAS

COMERCiantES POR MAYOR.

ESTABLECIDOS HACE 18 AÑOS.

Ofrecen á su clientela, al Comercio y al público en general, un inmenso y variado surtido en Abarrotes, Géneros, Ferretería, Cristalería, Loza, etc. á precios sumamente reducidos y en condiciones liberales, debido á especiales concesiones y privilegios obtenidos últimamente en los mercados de Europa y Estados Unidos. Teniendo cada negocio aislado, personal competente que lo administra, la atención que se dedica á las órdenes y los pedidos, es esmerada. Solicitamos una visita. San José, 12 de marzo de 1904.

**Heno fresco** bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballería frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez Marzo 26. 3m.

## LÍNEA

### Hamburguesa Americana

#### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"  
y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente. Limón 5 de enero de 1904.

## Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TELLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

## Buen negocio

Doy en arrendamiento el Sesteo, Paso de la Vaca. Vendo la casa que ocupan los señores Roig, con la venta de ataúdes, calle del comercio á 25 varas del mercado. También la casa que ocupa don Fernando Magri con su Hotel en Alajuela barata, yacepto una buena finca en cambio dando la diferencia en dinero.—Juan Rafael Montes de Oca.

## PARAGUAS

GRAN SURTIDO DE TODA CLASES, A PRECIOS SIN COMPETENCIA, EN LA TIENDA QUE FUE DE

**ARTURO ESQUIVEL**

Abril 13. 15 v.

FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA

**DR. GERARDO ECHEVERRIA**

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, n.º 163.

San José, Costa Rica.

### AVISOS ECONÓMICOS

El 9 del corriente se me desapareció de Curridabat un caballo colorado grande. El fierro es una R. y una U. unidas. Gratificaré al que me dé noticia.—Ramón Ureña. 17 abril. 10v.

Dinero al ojo tengo encargo de colocar. Pido colocaciones como pulperos y bodegueros para personas aptas. Informes contiguo á la oficina de EL NOTICIERO Elías Artavia S. 15v. Abril 6

Se vende un billar de caramolas y palos. En esta oficina informamos. Guadalupe. Abril 12 —10 v

Se vende barato, un armario grande con vidrieras, mostrador, estantes y varios otros útiles de pulpería. En la oficina de este diario informarán.—Abril 7. 10 v.

Un lavatorio de los de consetar con la cañería y de 2ª mano se necesita. Informes en la oficina de EL NOTICIERO ó en la Botica Americana. 10v. Abril 7.

Se alquila ó se vende la casa que perteneció á don Pedro Pérez Zeledón, situada en la estación Fuentes. Entendese con José Rojas Sequera. 5 de abril 10 v.

Siendo mucha la demanda de sebo fundido para candelarias y jabonerías; aviso que ya son pocos los barriles que me quedan para la venta. Entendese con Francisco Garron en San José. 10 v. Abril 19.

Tengo encargo de colocar hasta @ 1,300 con hipoteca, largo plazo. Informes en EL NOTICIERO. 10 v. Abril 18

Un magnífico piano.—Se vende un magnífico piano francés en perfecto estado y con poco uso. En la redacción de este diario se darán informes.—Abril 10. 10 v.

50 bestias de alquiler, mulares y caballos de Esparta á Santo Domingo y vice-versa, á precios reducidos y al alcance de todos los bolsillos.—Bennicio Mena. 1 m. Abril 10.

**DR. FELIPE GALLEGOS**

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en la E. U. para "extraer completamente el dolor". Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días de domingos y los días de fiesta. Horas de despacho 7 á 11 a. m. —12 á 5 p. m.

Vendo 5 ó 10 acciones de La Compañía Minera de Machuca. Para informes entendese con Julio Goyenaga. 10v. Abril 14

Vendo almacigo de café de superior calidad y á precio considerable.—Jesús Jiménez Castro.—San Juan, abril 9. 10 v.

Turno solemne á beneficio del templo, bajo en el Zapote el 17 del presente. Se espera la asistencia de todos los fieles.—10 v. Abril 9.

**ARNOLDO LANG** compra café en el depósito de azúcar frente al Banco Anglo. Abril 15. 10 v.

Cocinera. Se desea una buena para el campo ganará buen sueldo, poco trabajo. En esta Redacción se informará. Abril 16. 10v.

Se vende en @ 3,500 una bonita, cómoda y bien situada casa n.º 341, Avenida 8ª O. Informes; en la misma casa. 10 v. Abril 16.

## Cariblanco

(Camino de Sarapiquí)

Se alquilan baratos: 125 manzanas de potrero y 7 manzanas de caña de azúcar con trapiche movido por fuerza de agua, y varias casas de habitación. Entendese con el Administrador en Cariblanco ó en la oficina del infrascrito **WALTER J. FORD**. Marzo 18. 1m.

## "La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvase avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

## JABON ANTIHERPÉCTICO SULFUROSO

Patentado en México y Guatemala con privilegio de invención otorgado por el gobierno del Salvador y premiado en la Exposición de Buffalo de 1901. Cura sin excepción todas las enfermedades de la piel, aun las de carácter crónico. Las mejores recompensas que ha recibido su inventor **F. R. VELARDE** lo comprueban los numerosos certificados en que va envuelto cada jabón.

De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL, AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ

Por mayor y menor: Macaya & Cº y Paulino Ardón & Cº En Heredia don Santiago Rodríguez.